

## Síntesis Informativa

13/Diciembre/2023

### SECRETARIO

#### **(B-555). Suscriben México y Emiratos Árabes Unidos memorándum de entendimiento en materia agroalimentaria en el marco de la COP28**

Dubái, Emiratos Árabes Unidos. Al presidir la firma del acuerdo, **Titular de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos**, y la ministra Mariam Bint Mohammed, subrayaron que la producción agroalimentaria, el comercio y la investigación son prioridad, por lo que se debe garantizar que los productores accedan a tecnologías sostenibles, productivas y exitosas en un mercado global.

<https://lado.mx/noticia.php?id=14812784>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/548234/Suscriben-Mexico-y-Emiratos-Arabes-Unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria.html>

<https://acustiknoticias.com/2023/12/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>

<https://imagenagropecuaria.com/2023/suscriben-mexico-y-eau-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-cop28/>

<https://periodicoelporvenir.com/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>

<https://arzatenoticias.com/index.php/2023/12/11/mexico-va-por-agricultura-sostenible-a-largo-plazo-destaca-villalobos-en-cop28/>

<https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/negocios/mexico-emiratos-arabes-unidos-suscriben-memorandum-entendimiento-materia-agroalimentaria-marco-cop28-556786>

<https://hojaderutadigital.mx/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>

<https://reporte32mx.com/firman-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-agro-por-alicia-valverde/>

<https://iica.int/es/prensa/noticias/ministros-y-altos-funcionarios-de-agricultura-de-las-americas-se-unen-en-cop-28-y>

[https://argonmexico.com/category/carrete\\_principal/](https://argonmexico.com/category/carrete_principal/)

<https://www.voragine.com.mx/2023/12/11/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>

<https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-suscriben-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>

<https://proyeccioneconomica2020.com/blog/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-agroalimentario/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/548257/Suscriben-Mexico-y-Emiratos-Arabes-Unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-COP28.html>

<https://meridiano.mx/2023/12/11/presenta-mexico-en-cop28-proyectos-para-ahorrar-agua-en-la-agricultura/>

<https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-suscriben-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>  
<https://twitter.com/jrz3061/status/1734345551708148148>  
<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1734333340780544111>  
<https://enlacenoticias24.com.mx/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>  
<https://edairynews.com/es/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/>

### Urge cambio en forma de producir alimentos

La situación actual del cambio climático y el crecimiento demográfico requieren de un urgente cambio en los modelos de producción de alimentos, aseguró el secretario de **Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, en entrevista con El Financiero Bloomberg. Tras finalizar su participación en la cumbre climática COP 28 que se llevó a cabo en Dubái, Villalobos destacó la necesidad de innovaciones en la gestión del agua y el suelo para mantener la productividad sin expandir la frontera agrícola. **El Financiero, P 13**

[https://testigos.intellicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes\\_13122023/13122023001117nc.pdf](https://testigos.intellicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_13122023/13122023001117nc.pdf)

## SECRETARÍA

### (B-540). México se ubica como el octavo exportador mundial de arándano, mayoritariamente azul.

Como informa la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** de México, el país se ubicó como el octavo exportador mundial de arándanos frescos durante los últimos cuatro años, con ventas al exterior por un valor de 490 millones de dólares y una tasa media anual de crecimiento de 15.5%.

<https://www.freshplaza.es/article/9584470/mexico-se-ubica-como-el-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul/>

### La industria cárnica exportará 3 mil mdd al cierre de este año

Con ventas en 60 países, con un valor de exportación por 3,184 millones de dólares que equivale a la colocación de 598 mil toneladas, el sector garantiza el abasto hacia el cierre de año. Al celebrar la Asamblea General Ordinaria de la Asociación Nacional de Establecimiento TIF (Anetif) de este año, se resaltó que el sello de garantía, calidad e inocuidad en el procesamiento de cárnicos han dado confiabilidad a esta industria. La **Secretaría de Agricultura** destacó que desde finales de los años 40 con el sello de garantía que confirma la erradicación de la fiebre aftosa se impulsado la exportación de la carne mexicana. **24 Horas, P 17**

[https://testigos.intellicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes\\_13122023/13122023000962nc.pdf](https://testigos.intellicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_13122023/13122023000962nc.pdf)

### Los sismos de baja intensidad afectaron unas casas en Mixcoac

La Ciudad de México registró 4 microsismos, los cuales tuvieron su epicentro en las alcaldías Álvaro Obregón y Magdalena Contreras, el Gobierno capitalino no reportó personas lesionadas; sin embargo, la alcaldía Benito Juárez informó que realizó una revisión de 24 inmuebles y ordenó el desalojo de ocho por daños. Empleados de la **Secretaría de Agricultura** fueron desalojados de su oficina debido a los temblores. **24 Horas, P 7**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000799nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000799nc.pdf)

### **Sesiona Comisión Intersecretarial para la adopción y uso de la CURP**

Este martes, se llevó a cabo en la Secretaría de Gobernación (Segob) la sesión 2023 de la Comisión Intersecretarial para la Adopción y Uso de la Clave Única de Registro de Población (CURP), a fin de dar cuenta del trabajo que se realiza para integrar el Registro Nacional de Población con datos biométricos de las personas de manera voluntaria. Estuvieron presentes las personas servidoras públicas de las dependencias que integran la comisión: las secretarías de Relaciones Exteriores (SRE), de la Defensa Nacional (Sedena), de Marina (Semar), de Hacienda y Crédito Público (SHCP), de Bienestar, de **Agricultura** y Desarrollo Rural, de la Función Pública (SFP), de Educación Pública (SEP), de Salud, del Trabajo y Previsión Social (STPS), de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), y de Turismo (Sectur). **El Valle / Edomex, 2**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000150nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000150nc.pdf)

### **(554) Presentan plataforma climática**

La Plataforma de Acción Climática en Agricultura de América Latina y el Caribe (PLACA), en la que participa México, fue presentada en la 28 Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP28). Además, de socios internacionales como la FAO, Grupo Consultivo sobre Investigación Agrícola Internacional (CGIAR), Organización Meteorológica Mundial (WMO), Organizaciones de Conservación, la Alianza Global para una Agricultura Climáticamente Inteligente (GACSA) y el Banco Mundial, entre otros. La también directora general de Políticas, Perspectivas y Cambio Climático de la **Secretaría de Agricultura** de México destacó el rol de las mujeres. **El Heraldo de México, 20**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000759nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000759nc.pdf)

### **Banca de desarrollo mantiene solidez financiera**

El banco de desarrollo e instituciones de fomento que operan en el país, mantuvieron su solidez financiera a septiembre pasado. Este sector está integrado por los bancos Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), del Bienestar, Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), Banjército, Nacional Financiera (Nafin), la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF), y los **Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA)**. **El Economista, P 15**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000607nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000607nc.pdf)

## DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Acuerdo por el que se suspenden plazos y términos legales en la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y sus Órganos Administrativos Desconcentrados, con motivo del segundo periodo vacacional del ejercicio 2023.

[https://dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5711264&fecha=13/12/2023#gsc.tab=0](https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5711264&fecha=13/12/2023#gsc.tab=0)

## AGRICULTURA

### Tequila, cerveza y el ganado impulsan exportaciones agro

El sector de los agroalimentos alcanzará los 53 mil millones de dólares por exportación de agroalimentos en 2023, estimó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). La cerveza, el tequila, el ganado bovino, el tomate y el aguacate son los productos más solicitados desde el extranjero. Sólo entre enero y octubre, las ventas al exterior de productos agro crecieron 4.5%, debido principalmente al dinamismo comercial de dichos productos, mientras las importaciones crecieron 2.7%, estimó la consultoría. **24 Horas, P 17**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000954nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000954nc.pdf)

### Sedena alertó desde 2020 del azote de La Familia en Texcaltitlán

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tenía identificados en 2020 a los grupos de la delincuencia organizada que operaban en el Estado de México, entre los que se encontraba La Familia Michoacana, con presencia en 44 municipios, incluido Texcaltitlán, donde el viernes pasado pobladores se enfrentaron con extorsionadores de dicha organización, con saldo de 14 muertos. Reyes Escamilla comentó que "nosotros lo expusimos a las candidatas cuando estaba vigente el proceso electoral, pedimos la creación de una Fiscalía de Delitos contra el sector ganadero y agropecuario, pues lo mismo es en extorsiones, que en abigeato y otros". **El Universal, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000733nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000733nc.pdf)

### Acciones de Alsea y Gruma con buena perspectiva

Las acciones de Alsea y de Gruma, dos empresas del sector de consumo listadas en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), tienen potencial para lograr una apreciación de alrededor 17% y de 9%, respectivamente. Así lo prevé Renata Cabral, analista en Citi Research, tras estimar un precio objetivo para los próximos 12 meses de 72 pesos para la acción de Alsea, operadora de restaurantes y cafeterías en México, España y América Latina, como Starbucks y Domino's Pizza. Para los papeles de Gruma, productora global de harina de maíz, tienen espacio para aumentar de precio, pues estiman niveles de 345 pesos desde los 316.81 actuales. **El Economista, P 24**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000690nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000690nc.pdf)

### **El dedo en la llaga/ Morir de pie que vivir de rodillas / Adriana Delgado Ruiz**

Prefiero morir de pie que vivir de rodillas', decía Emiliano Zapata, y es la idea tras el hartazgo en Texcaltitlán con todo y los 14 muertos que dejó el enfrentamiento entre la comunidad y los extorsionadores del grupo criminal La Familia Michoacana que los tuvieron subyugados por años, sin que autoridad alguna hiciera algo al respecto. En esa zona del sur mexiquense, junto con la zona de Tierra Caliente de Michoacán, Guerrero y Morelos, donde los comuneros cultivan con mucho esfuerzo aguacate, avena, haba y maíz, el cobro de derecho de piso es una práctica generalizada. En el lado guerrerense, más de 100 pueblos han tenido que enfrentar a los criminales, quienes han impuesto con su violencia hasta el precio de alimentos y combustibles para llevarse la mayor parte del producto del trabajo de la gente. **El Heraldo de México, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000698nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000698nc.pdf)

### **Duda Razonable / Texealtitlán y las campañas / Carlos Puig**

La ciudad ya estaba tomada por el crimen antes de la matanza, el país ya llevaba unos años sumergido en la violencia por la guerra del calderonismo y la respuesta de los criminales, pero fue ese evento trágico y la mala respuesta inicial del gobierno la que, gracias a la presión social, provocó el programa que juntó recursos, muchos, personal y una estrategia focalizada que en algo ayudó a reconstruir una ciudad que había sido aplastada por la criminalidad y el abandono. En amplias zonas del país las organizaciones criminales dominan la producción, distribución y venta de mercancías. Extorsionan comercios. **Milenio Diario, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023001488nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001488nc.pdf)

### **Vecinos de Texcaltitlán no planearon ataque a narcos**

El habitante contó a MILENIO que los campesinos no se habían organizado para enfrentar a sus extorsionadores, sino que en el momento un hombre llamado Noé aprovechó el descuido de uno de los sicarios y le arrebató un arma; todos reaccionaron con sus escopetas y machetes. El Payaso también fijaba el precio de productos de la canasta básica en al menos 32 comunidades asentadas en las faldas del Nevado de Toluca y a quienes se iban aEU les amenazaba con matar a sus familiares si no pagaban 40 mil pesos de cuota. Los pobladores aún temen represalias. **Milenio Diario, 12/ La Jornada Estado de México, 1/ Excélsior, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000760nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000760nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000140nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000140nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023001388nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001388nc.pdf)

### **Sacapuntas/ Delfina Gómez Cuartel de GN, en Texcaltitlán**

Un cuartel de la Guardia Nacional prevé instalar la gobernadora del Estado de México, Del fina Gómez, en Texcaltitlán, donde agricultores y vecinos se enfrentaron el viernes pasado con sicarios de un cártel, con saldo de 14 muertos. Serían cien efectivos, de entrada, para

evitar nuevos episodios de violencia en ese municipio y disuadir la "justicia por propia mano".

El Heraldo de México, 2

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000628nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000628nc.pdf)

### **Historias de reportero / Sembrando Muerte: los campesinos se hartan de la violencia del obradorato / Carlos Loret de Mola**

Los campesinos tomaron las armas porque el gobierno no los defiende de los narcos. Hartos de las extorsiones de La Familia Michoacana decidieron enfrentarlos a balazos. Son "pueblo bueno, pueblo sabio". No son fifís, fachos ni conservas. No son machuchones, corruptos, traficantes de influencias ni perdieron sus privilegios porque nunca los han tenido. Son campesinos. Son los que tendrían que estar felices por Sembrando Vida. Por la Pensión para Adultos Mayores. Por las Becas del Bienestar. Pero no están felices. Los narcos los tienen sometidos y el gobierno los tiene abandonados. Los narcos les suben cada día más la cuota de la extorsión, el derecho de piso. Y el gobierno permite a los narcos que cobren y actúen a sus anchas porque no se mete con ellos, porque la estrategia es no confrontar, porque ahí donde manda el narco curiosamente siempre gana Morena. Así que el gobierno da abrazos a los narcos. El Universal, 5

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000710nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000710nc.pdf)

### **Brújula / ¿Quién manda aquí? / Ana Paula Ordorica**

¿Realmente manda él cuando no puede poner orden en las extorsiones de delincuentes? En una declaración que denota la claudicación del Estado frente a la delincuencia, López Obrador dijo que la lucha en contra de la extorsión la debemos de dar entre todos. Si la diéramos entre todos sería la ley de la selva. Fue precisamente el querer llevar la lucha 'entre todos' lo que dejó 14 muertos en Texcaltitlán, Estado de México, el fin de semana pasado. Como los delincuentes quisieron aumentar el monto del cobro de piso a los agricultores y ante un Estado (federal, estatal y municipal) pasmado, los extorsionados decidieron tomar cartas en el asunto y detener 'entre todos ellos' este cobro ilegal utilizando machetes y las armas que tuvieron a su alcance. El Universal, 10

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000797nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000797nc.pdf)

## **GANADERÍA**

### **Cocinarán mexicanos en Navidad pavo extranjero**

Para esta temporada navideña los mexicanos prepararán platillos con pavos criados fuera del País, ya que la producción local es insuficiente. De acuerdo con información del Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne), la producción de pavo disponible a nivel nacional apenas cubre 13 por ciento de la demanda local. La falta de producción local ha provocado que la industria de carnes frías padezca todos los meses la falta del insumo de esta proteína. Ernesto Salazar, gerente de Estudios Económicos y Comercio de Comecarne, explicó que

existe una insuficiencia constante de pavo para atender la producción de embutidos "La producción nacional de pavos en México no alcanza para cubrir el volumen requerido por los establecimientos productores para la elaboración de jamón y salchichas", detalló el especialista del Comecarne. **Reforma, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000957nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000957nc.pdf)

## ABASTO/PRECIOS

### Inflación alimentaria sube a final del año

El precio promedio de la canasta básica alimentaria (CBA) en el país se incrementó 20.32 pesos, 0.99 por ciento, en la primera semana de diciembre respecto a la primera de noviembre, informó este martes la Asociación Nacional de Pequeños Comercios (Anpec). De acuerdo con su monitoreo mensual, el precio de la canasta básica, que contiene un total de 44 productos de consumo cotidiano que se venden en las tienditas de la esquina, tiene un precio de mil 795.90 pesos. En tanto, los productos que más aumentaron en el último mes fueron la cebolla, 22.94%, que pasó de 25.40 a 31.33 pesos; el café soluble, 8.10 por ciento, de 108.50 a 117.29 pesos; las lentejas, 7.73 por ciento, de 34.36 a 37.02 pesos; azúcar, 6.33 por ciento, de 36.97 a 39.31 pesos, y la sal de mesa, 6.27 por ciento, de 18.14 a 19.28 pesos. **La Jornada, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023001347nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001347nc.pdf)

### Alzas en inflación vencieron al PACIC

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) informa que la inflación ha afectado al Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) en 2023. El precio promedio de la Canasta Básica Alimentaria (CBA) alcanzó los mil 795.90 pesos, un aumento promedio de 20.32 pesos, según los últimos informes. La CBA, compuesta por 44 productos, muestra alzas destacados, siendo la cebolla la más afectada con 22.94%, pasando de 25.40 a 31.33 pesos. Le siguen el café soluble con un 8.10%, las lentejas con un 7.73%, el azúcar con un 6.33%, y la sal de mesa con 6.27%. **El Financiero, 27/ El Día, 5**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023001238nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001238nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000108nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000108nc.pdf)

### Economía mexicana un ejemplo a nivel mundial

Economía y precios. Ampliación del Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía (Apecic), manteniendo por debajo de mil 39 pesos los precios de 24 productos de la canasta básica; Compromiso de no aumentar los precios de gasolinas, diésel, energía eléctrica y gas, e incluso, la intención de continuar con su descenso para controlar la inflación. **Basta, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000236nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000236nc.pdf)

## INGENIOS | AZÚCAR

## **Nombres, nombres y... Nombres / Escasea azúcar blanca refinada amén de alza de precio / Alberto Aguilar**

Ya no es novedad la problemática del campo cañero integrado a la CNIAA que preside Humberto Jasso con una producción a la baja. La zafra 2023 andará sobre 5.2 millones de toneladas y peor aún la proyección 2024 está en 4.8 millones. Esto ya la reciente el consumidor con un precio 50% superior. Pero además resulta que en el comercio hay escasez de azúcar blanca refinada. El fenómeno se presenta desde hace un par de semanas y no hay fecha para resarcir. **El Sol de México, 16**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023001350nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001350nc.pdf)

## **CAMBIO CLIMÁTICO**

### **Presentan plataforma climática**

La Plataforma de Acción Climática en Agricultura de América Latina y el Caribe (PLACA), en la que participa México, fue presentada en la 28 Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP28). Sol Ortiz, presidente de la PLACA, refirió que en la plataforma converge acciones de los países de la región en la búsqueda de alternativas para mitigar los efectos del clima en la agricultura, con intercambio de información y experiencias. La plataforma cuenta con la participación de países como Argentina, Bahamas, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Guatemala, Haití, México, Perú, República Dominicana y Uruguay. **El Herald de México, P 20**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000759nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000759nc.pdf)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **Sedena alertó desde 2020 del azote de La Familia en Texcaltitlán**

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tenía identificados en 2020 a los grupos de la delincuencia organizada que operaban en el Estado de México, entre los que se encontraba La Familia Michoacana, con presencia en 44 municipios, incluido Texcaltitlán, donde el viernes pasado pobladores se enfrentaron con extorsionadores de dicha organización, con saldo de 14 muertos. De acuerdo con el informe, el bastión más importante de La Familia Michoacana está en los municipios del sur de la entidad, sobre todo los colindantes con Michoacán, como Tlaüaya, Ixtapan del Oro, Luvianos, Tejupilco, Amatepec, Sultepec, Tonicato, Coatepec Harinas, Almoloya de Alquisiras y Texcaltitlán. **El Universal, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000733nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000733nc.pdf)

### **Milei devalúa más de 50% el peso argentino**

El dólar ya vale 122% más frente al peso argentino respecto al tipo de cambio de ayer. El ministro de Economía, Luis Caputo, anunció diez medidas que tomará el país sudamericano

para combatir una inflación anual de 14056. Entre las medidas, figura establecer el tipo de cambio oficial del dólar de 366 pesos argentinos a 800 pesos argentinos. También se eliminan los subsidios en energía y transporte; y la obra pública se financiará con fondos privados. "Estos subsidios no son gratis, sino que se pagan con inflación. **Excélsior**, P1  
[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023001002nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001002nc.pdf)

### **Fisuras en la alianza de EU e Israel por el futuro de Gaza**

La Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas votó de manera abrumadora a favor de un alto el fuego en Gaza y aunque Washington se opuso a la resolución, el presidente Joe Biden reconoció por primera vez públicamente que Israel está perdiendo el apoyo internacional y que "tiene que cambiar" su política sobre un Estado palestino para crear las condiciones de una paz duradera a largo plazo. **La Jornada**, P1  
[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023001021nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001021nc.pdf)

### **Vive industria mejor racha en una década**

La actividad industrial del país inició con el pie derecho el último trimestre del año, impulsada por las obras del gobierno federal y también por los proyectos relacionados con el nearshoring, lo que sugiere un mayor impulso en el corto plazo en la antesala del 2024. La industria mostró un avance de 0.6 por ciento mensual en octubre, su mejor lectura en cuatro meses, impulsada por el sector de la construcción, de acuerdo con los registros del INEGI. **El Financiero**, P1  
[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023001010nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001010nc.pdf)

### **Por Inai, se destapó la corrupción de gobierno**

La precandidata de Fuerza y Corazón por México a la Presidencia de la República, Xóchitl Gálvez Ruiz, criticó que todos los días el presidente Andrés Manuel López Obrador afirme que su gobierno es el más honesto, pero al mismo tiempo quiera ocultar información. Gálvez Ruiz aseguró que el caso de corrupción en **Segalmex**, que se dio durante este sexenio, no tiene precedentes y además, "la peor tranza de este sexenio, **Segalmex**, es la más grande en la historia de México", sostuvo. **El Universal**, 7  
[https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes\\_13122023/13122023000856nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000856nc.pdf)